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АЛЬТРУИСТОВ В СБОРНОЙ НЕТ, 
НО И РАЗГОВОРЫ 

ОБ АСТРОНОМИЧЕСКИХ СУММАХ 
ЗА ВЫХОД В ПОРТУГАЛИЮ СМЕХОТВОРНЫ

Место встречи
-Георгий Александрович, как вам

удалось за очень короткий период
создать неплохую команду? Бо-

лельщики очень этим интересуются.
- Тайн мадридского двора нет. Я ни от ко-

го с самого начала не скрывал, что на мат-
чи с ирландцами и швейцарцами позвал тех
игроков, которые давно и хорошо меня по-
нимают. Знают мои требования, стиль ра-
боты. Вернулись в сборную Мостовой, Але-
ничев, Титов, Евсеев, Есипов, Радимов. Бу-
лыкин перестал сидеть на скамейке запас-
ных. По-моему, сразу всем стало ясно, что
я неангажированный тренер, приглашаю
тех, кто сильнее на данный момент. Ска-
жем, не сразу появился в составе Дима
Лоськов. Но как только он набрал форму,
тут же появился в основе сборной. 

- Все-таки игра вряд ли полностью удо-
влетворила специалистов, болельщиков.
Нередко ваши подопечные действовали
натужно, без артистизма, казалось, толь-
ко ради пресловутых очков, результата.
Не так ли?

- Ну почему мы все время уничижитель-
но относимся к нашему футболу! Пока са-
ми себя не зауважаем, никто всерьез Рос-
сию воспринимать не будет. Что, разве у
нас самый плохой в Европе внутренний
чемпионат? Совсем нет талантливых масте-
ров? Да и на ЕВРО мы попали вместе с те-
ми же испанцами, португальцами и грека-
ми - чем россияне должны быть хуже?

Между прочим, тактика на каждый матч
в отборочном цикле была разной. Против
ирландцев, например, тот же Булыкин от-
ходил назад, помогая защитникам отра-
жать угрозы хозяев поля в борьбе за вер-
ховые мячи, и наш форвард справился с
заданием блестяще. А против грузин и
Уэльса Дмитрий играл уже иначе, его по-
мощь обороне не требовалась. 

Много упреков в свой адрес мы получи-
ли за нулевую ничью в домашней встрече
против Уэльса. Да, результатом я недово-
лен, а игрой вполне. Картинка получилась
полновесной, а не разбитой на фрагменты.
И голевые моменты имели: забей Булыкин
с Лоськовым, все могло сложиться иначе.

- Нынче вас какие, может быть, нерешен-
ные проблемы волнуют? В преддверии
чемпионата Европы есть ли в команде уяз-
вимые позиции?

- Разочарование вызывает весьма огра-
ниченный выбор защитников. Засилье в на-
шем первенстве легионеров, в особенности
на этой архиважной линии, конечно, сказы-
вается. Негативно. Но в принципе квалифи-
цированных мастеров обороны, привлека-
ющихся в сборную, пока хватает. Повто-
рюсь, выбор неширок, это огорчает. 

Еще есть объективная проблема: на за-
ключительной фазе подготовки к Чемпио-
нату Европы игроки могут подойти в раз-
ной физической форме. К примеру, футбо-
листы «Локомотива» раньше всех начали
сезон, готовясь и затем выступая в Лиге
чемпионов. У наших легионеров, играющих
за рубежом, свои национальные чемпиона-
ты завершатся, и в каком они состоянии к
нам приедут, тоже большой вопрос. 

- Вы, Георгий Александрович, спору нет,
добились определенного успеха, выведя
команду в финальную стадию крупного
турнира. Но и до Ярцева - те же Павел Са-
дырин, Олег Романцев - приводили сбор-
ную к аналогичным, на предварительном
этапе, радужным результатам. Затем в
пору решающих баталий - в Америке ли в
94-м году, в Англии в 96-м, в Японии в
2002-м - игра сборной вдруг терялась,
бледнела, что неизменно приводило к
громким фиаско. В чем здесь, на ваш
взгляд, основные причины? И не повто-
рится ли история снова?

- Российские команды тех времен рас-
сыпались из-за внутренних неурядиц.
Вспомните, из одного турнира в другой сле-
довали забастовки. В основном сыр-бор
разгорался из-за премиальных. Помните, в
нетленном произведении про Остапа Бен-
дера: «Когда будем денежки делить?» В
сборной так же было. И происходил обрыв.
Нас губили причины, далекие от футбола.

На первом же собрании команды я пре-
дельно откровенно общался с игроками.
Сказал им: «Ребята, если кого-то из вас
обидели раньше, кто-то держит камень за
пазухой, то давайте определимся сразу: ра-
ботаем или нет? Не хотелось бы наступать
на те же грабли». Вы, наверное, заметили -
вопрос о деньгах вообще нигде не обсужда-
ется. Ни внутри коллектива, ни в печати.

- Ну да, пришел великий Ярцев и навел
порядок. Несколько наивно звучит. И чинов-
ники из Российского футбольного союза,
из-за необязательности которых раньше
вспыхивали скандалы, стали пай-мальчи-
ками, сразу взяли под козырек?

- Напрасно язвите. Провальная ситуация,
складывавшаяся по ходу отборочного тур-
нира, заставила всех посмотреть на общее
дело с искренней заинтересованностью.
РФС не исключение. Я считаю, со всеми по-
ступили по-людски, заплатив деньги пре-

дыдущим тренерам - Газзаеву, Шевчуку, иг-
рокам, ранее выступавшим за сборную. Ра-
зумеется, не обделили и нынешний состав,
вашего покорного слугу в том числе. Нико-
го не забыли, со всеми расплатились спол-
на. Повторюсь, речь об обещанном милли-
оне долларов даже не шла. Все от души би-
лись за попадание в Португалию. Команда
была как никогда единой в своем порыве. 

Альтруистов в сборной нет, но и разгово-
ры о якобы астрономических суммах за вы-
ход в Португалию смехотворны. Слухи эти
распускают, мягко говоря, недобросовест-
ные люди. И все, хватит о золотом тельце.
Те, кто давно меня знает, подтвердят, что я
никогда не ставил во главу угла деньги...

- Понимаю, вы - человек одухотворен-
ный. Тогда ненадолго отвлечемся от фут-
больной темы, поговорим о личном. Про-
стите, как долго вы женаты? Знаю, у вас
взрослые сын и дочь. 

- Сыну Саше недавно исполнилось 32,
дочке Ксюше - 20 лет. Сашка закончил уче-
бу в Высшей школе тренеров, работает в
ДЮСШ моего родного «Спартака» с 10-лет-
ними пацанами. У него своя семья, внучку
мы очень любим, Наденьку.

Дочка учится на третьем курсе Гумани-
тарного университета, на факультете муни-
ципального управления. Знаете, я никогда
не контролировал учебу дочери. Она всегда
была и остается очень самостоятельным
человеком, школу, например, окончила с
серебряной медалью. Пожалуй, из всех
близких Ксюша чаще других оппонирует
мне. Мы с ней порой не на шутку спорим о
музыке, литературе. Мне, скажем, больше
нравятся русские народные песни в испол-
нении Надежды Бабкиной, дочке - не очень,
и так далее.

С женой мы, получается, вместе 33 го-
да. Познакомились в Смоленске, где я иг-
рал за местную команду «Искра». Ехал на
базу клуба, и тут в автобус впорхнули две
симпатичные девчушки-подруги, контро-
лер с ними стал выяснять отношения. Я
подошел, разговорились. Года полтора
ухаживал за Любой, прежде чем пожени-
лись. В Смоленске у нас Саша родился,
Ксюша уже в Москве появилась. 

- А были в вашей совместной жизни пе-
риоды, так сказать, на грани разрыва или
этого удалось счастливо избежать?

- Нет, такого не случалось и, наверное,
не могло произойти. Дело еще в том, что
Люба очень похожа на мою маму - и
внешне, и своей хозяйственностью, мане-
рами, поступками, поэтому жена мне как-
то особенно дорога. Видимо, и наш уклад
жизни во многом заимствован от моих ро-
дителей. 

Мама вообще человек потрясающий.
Она воспитала девятерых детей! В живых
нынче шестеро, двое братьев и сестра
умерли. Из Костромы, где я родился, про-
вел детство и юность, мама отказалась пе-
реезжать ко мне в Москву. Говорила, что
она нужнее моим сестрам Тане, Лене, Оль-
ге, и потому из родных мест ни шагу. Так
и умерла там, в 87 лет. У меня это незажи-
вающая рана...

- В родные места наезжаете или посте-
пенно забыли туда дорогу? Может, дела,
нынешняя загруженность не позволяют?

- Как же, меня там всегда ждут, без кон-
ца звонят друзья. Дни рождения мамы и
папы - святое, мы их всегда отмечаем в
Костроме, еду к родным в августе. Сестры
мои уже сплошь бабушки, имеют по не-
скольку внуков, семейство, сами понима-

ете, большое. Конечно, забота о сестрах
на моих плечах, помогать обязательно на-
до. Они ведь тоже всегда меня поддержи-
вают, согревают душевным теплом.

- Какие, может быть, исполнители, кро-
ме Надежды Бабкиной, вам по душе в ми-
нуты отдыха?

- Кому-то покажусь консервативным,
но обожаю бардовскую музыку. Алек-
сандр Розенбаум - один из любимых моих
певцов, Юру Антонова люблю. Да, больше
импонируют мелодии советских компози-
торов, не стесняюсь в этом признаться.
Хотя могу по достоинству оценить и сов-
ременные группы, если люди, на мой
взгляд, талантливы. 

А читал я всегда много, скажем, книги
Татьяны Толстой, Фазиля Искандера. Вот
неожиданно для себя открыл такого авто-
ра, как Марина Юденич. И детективного
чтива не чураюсь, оно дает отдохновение.

- Друзья-то у вас по большому счету
есть? Или сейчас, учитывая высокое по-
ложение Ярцева, не так просто отличить,
где друг, а где - шептун за спиной?

- Знаете, у меня глубокие дружеские
отношения со многими людьми, и не обя-
зательно из спортивной среды. Давно
дружим с семьями Соловьевых, Мелихо-
вых, еще с самого нашего переезда в Мо-
скву. Огромная потеря для меня - замеча-
тельный друг, товарищ, приятель, как
угодно назовите, актер Саша Фатюшин. С
ним, с его женой Леной мы так прекрасно
общались! Саша часто ездил со «Спарта-
ком» на матчи - и по Союзу, и за границу,
всегда нас поддерживал. Грустно, жутко.
Начинаю замечать, что либо 50-летние
юбилеи справляем, либо на похоронах
встречаемся...

В футболе мои самые закадычные дру-
зья - Ринат Дасаев, Вагиз Хидиятуллин,
Олег Романцев. У меня отношение к ним
не зависит от их должностей, званий, ре-
галий. Это самые близкие товарищи. 

- Ну вот мы как бы и вернулись к глав-
ной теме. Но спрошу пока не о сборной - о
«Спартаке». Ведь вас туда звали раньше,
чем в национальную команду. Почему не
откликнулись на предложение нового ру-
ководства популярного и дорогого вам
клуба?

- Просто почувствовал: для меня это не-
приемлемо. Да, «Спартак» угодил в не-
простую ситуацию, и я в свою очередь
предложил во время переговоров: надо
вернуть в команду бывших спартаковцев.
Только вратарей сразу трое - Филимонов,
Чижов, Нигматуллин, разбросанных по
разным клубам. Андрей Тихонов, Алек-
сандр Ширко, Вадим Евсеев, Максим Буз-
никин, Валерий Кечинов, Эдик Мор - за-
чем и почему они должны играть в других
командах, когда вполне могли бы служить
«Спартаку»?!

- Вас просто не услышали?
- Руководство клуба пошло по другому

пути. У меня лично никаких обид. Но ведь
«Спартак» нынче по стилю, манере не от-
личишь от соперников, хотя еще в недав-
нем прошлом у моих одноклубников был
свой игровой почерк. Нельзя обезличи-
вать! Это самое страшное. 

- Сборную, слава богу, вы никому не по-
зволите обезличить. Однако ей, на мой
взгляд, все-таки недостает зрелищного,
сочного рисунка, артистизма, которыми
обладают лучшие сборные Старого Света.
У испанцев и португальцев, наших сопер-
ников по группе, этих качеств в изобилии.
За счет чего вы собираетесь переиграть
техничных южан?

- За счет грамотного, органичного соче-
тания атаки и обороны. Я не понимаю этих
дурацких терминов типа «играем вторым
номером» или «соперник делает верти-
кальную передачу», которыми так и сорят
некоторые комментаторы. Вертикальная
передача - это как? А если мы выйдем на
поле быстрее испанцев, то каким «номе-
ром» станем играть? Нелепица!

Мы будем играть в футбол. Я вообще
не люблю забегать вперед, тем более за-
ниматься гаданием, прогнозами. И все-
гда готовлю команду к конкретному мат-
чу. Вот стартовый поединок с испанцами
- просматриваю сейчас только их. Пока
больше никого и ничего. Наши молодые
игроки, не говоря уже о мастерах опыт-
ных, готовы к серьезным баталиям, убе-
жден. Они не только других посмотрят,
но и себя проявят, вот увидите. Не пани-
куйте раньше времени, не хороните наш
футбол. 

Вот перед глазами очень яркий пример
с французами. Никто, думаю, не сомне-
вался в их огромном потенциале, мастер-
стве, а они с треском провалились на пос-
леднем Чемпионате мира, не забив в груп-
пе ни одного мяча. Так стоит ли дрожать
перед испанцами, португальцами? Мно-
гое зависит от сиюминутной готовности в
конкретный период времени. Постараем-
ся подойти к матчам в Португалии в опти-
мальной форме.

- Ваш оптимизм вселяет надежду. И
тем не менее есть, на мой взгляд, тревож-
ные симптомы. Например, динамовец
Дмитрий Булыкин слабо выступал за клуб
в концовке минувшего российского пер-
венства, а тут еще дисквалифицировали
Егора Титова... Правда, некоторые знатоки
утверждают, что эта потеря скорее ударит
по «Спартаку», чем по сборной. Вы обща-
лись с тем же Булыкиным, пытались ему
объяснить, что нельзя так безвольно иг-
рать в своем чемпионате, что это может
негативно отразиться и на его выступле-
ниях за сборную?

- Сначала о Титове. Потеря огромная. И
рассуждать, для кого она более сущест-
венна, глупо. Через Егора могла строиться
вся игра в центре поля, любую комбина-
цию с этим мастером можно прокрутить.
Есть Саша Мостовой, за счет опыта, мас-
терства, авторитета он, думаю, сможет
поддерживать ту аритмию в матчах евро-
пейского первенства, которая просто не-
обходима на столь высоком уровне. 

Видите ли, безвольно играло все «Дина-
мо», а не один Булыкин. Конечно, это не
могло не отразиться на внутреннем на-
строе и состоянии динамовского лидера.
Мне неэтично вмешиваться в дела клуба,
но, возможно, какие-то задания тренера не
вписывались органично в игру Дмитрия. В
сборной же, ко всему прочему, и уровень
исполнителей выше, а форварды, как из-
вестно, весьма зависимы от партнеров.

Все игроки понимают: как только кто-то
из них снизит к себе требования, так сра-
зу его не будет в сборной. Это относится
не только к Булыкину...

Беседовал
Алексей МАТВЕЕВ

Главный тренер сбор-
ной России по футболу
Георгий ЯРЦЕВ сотво-
рил маленькое чудо.
Почти обреченную ко-
манду вывел-таки в фи-
нальную стадию Чемпи-
оната Европы, который
состоится в июне в
Португалии. 
Отзвучали фанфары,
пришло время деталь-
ного спокойного ана-
лиза. Как и в каком со-
ставе играть на ЕВРО-
2004? Будет ли тактика
российской сборной
сугубо оборонитель-
ной, или мы увидим в
ее исполнении синтез
грамотных действий в
защите и тонких, тех-
ничных, синхронных в
атаке? Об этом и мно-
гом другом говорили
мы с Георгием Алек-
сандровичем.
Нелишне напомнить чи-
тателям этапы славного
пути нашего собесед-
ника. Пока наибольше-
го успеха специалист
добился с родным для
него клубом - «Спарта-
ком», приведя его к званию чемпиона страны восемь лет назад. Тогда он
сменил на тренерском мостике Олега Романцева и в одночасье, с почти ни-
кому неизвестными на тот момент молодыми футболистами, завоевал «золо-
то». Ярцев сторонник современного стиля - длинных передач, высоких ско-
ростей, мобильной игры на всех участках поля. И комбинаций - четких, кра-
сивых, эффективных. Таким запомнился Георгий Александрович по работе
в «Спартаке». 
Куда менее удачно тренер зарекомендовал себя в «Роторе» и «Динамо», от-
куда ушел, так и не воплотив свои замыслы. Теперь, после двухгодичного пе-
рерыва, снова вернулся к активной деятельности на несколько ином уровне,
возглавив национальную сборную. И добился с ней промежуточного успеха,
попав в финал европейского первенства.

Георгий ЯРЦЕВ:

НЕ НАДО ПАНИКИ!


